

# GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 21 DE NOVIEMBRE DE 1811.

## ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Charlestown 29 de julio.*

El famoso Tomas Paine, que murió algunos meses hace, es hoy el objeto de la atención pública. Se habla mucho en los diarios de una relación de lo ocurrido en los últimos momentos de su vida, publicada por el doctor Manlei. Este piadoso médico, habiendo oído á Paine exclamar á menudo en su última enfermedad: Señor mio Jesucristo, apiadado de mí! creyó que la ocasión era oportuna para exhortarle á que volviese á pensar como un verdadero cristiano, y que se retractase de lo que había escrito contra la divinidad de Jesucristo. Tomas Paine rechazó semejante propuesta; pero continuó invocando á menudo el nombre del Salvador, de que tantas veces había blasfemado. El doctor Manlei ha creído deber publicar esta anécdota como una prueba del triunfo de la religión. Además que Tomas Paine estaba siempre embriagado en los últimos días de su vida. Algunas veces se le veía tendido delante de la puerta de su casa, y á una vieja que tenía por criada, revolcándose también a algunos pasos de su amo, y los 2 se divertían en decirse las injurias mas atroces, amenazando matarse uno á otro; pero esto nunca se verificó ni podía verificarse, porque la embriaguez les impedía moverse.

## TURQUIA.

*Constantinopla 20 de setiembre.*

El año de 1811 fue quando los antepasados del sultán Mahmaue consiguieron someter el fértil Egipto, que había sido el granero de la antigua Roma. Desde entonces tuvo la Puerta en aquel país un gobernador, que estaba siempre en contienda con los 24 beyes ó principes del país, y muchas veces llegaron a ser sangrientas las desavenencias entre los mamelucos partidarios de los beyes, y los turcos que obedecían al gobernador. Ali-Mehemet-baxá, actual gobernador de Egipto, hombre activo y emprendedor, resolvió acabar de una vez con el despotismo de los beyes. Con este objeto los llamó al gran Cairo por el mes de marzo del año pasado; y quando executaban su entrada solemne en la ciudad sin ningun recelo, mandó á los arnantas que los acometiesen y pasasen á cuchillo. Unos pocos escaparon y huyeron al Egipto superior, donde se reunieron con los beduinos, que son árabes errantes. Ali-baxá destacó 1200 hombres de caballería y alguna infantería para perseguirlos. Los demás beyes y mamelucos casi todos fueron alcanzados y destruidos, y solo algunos pocos han logrado salvarse en el desierto de Savara, que es la Libia de los antiguos. Ali-baxá ha estado todo el verano haciendo preparativos en el Egipto inferior para emprender la guerra contra los wechabitas. La Puerta le ha encargado esta expedición muy importante contra los enéimigos del islamismo, y le

ha enviado municiones, dinero y tropas. Para dexar asegurado el Egipto ha fortificado las plazas de A'lexandria, Roseta y Damietta; y como tiene las espaldas seguras de beyes y de mamelucos, se espera que en breve destruirá á los wechabitas. Se calcula que los gastos de esta expedición ascenderán á 600000 bolsas. No se sabe qué disposiciones toma Abaulwechab para defenderse.

## RUSIA.

*Petersburgo 18 de setiembre.*

Se ha publicado una decision del Emperador, fecha 28 de junio, por la qual manda que el cargamento de los 9 buques que llegaron el año pasado de Gotemburgo, de Vatel y de Filadelfia no sea admitido sino baxo fianza, en atención a que es dudoso de que dicho cargamento sea neutral en su origen. El cargamento del navio *Lajaade* no será admitido hasta que se sepa con certeza que las mercancías de que se compone no son de fabrica inglesa. Los cargamentos de las embarcaciones, que se dicen procedentes de Fernambuco y de Rio Janeiro, quedan confiscados definitivamente, salva apelacion al consejo del imperio.

## PRUSIA.

*Berlin 12 de octubre.*

La corte se ha vestido de luto por 3 dias con motivo de la muerte del príncipe Jorge de Brunswick.

## AUSTRIA.

*Viena 13 de octubre.*

El archiduque Rodolfo, que ha renunciado el arzobispado de Olmutz, ha sido nombrado coronel del regimiento de Albinci.

Escriben de la Bosnia que los gefes de los serbios enviaron hace algun tiempo varios emisarios á esta provincia para ganar partidarios entre los cristianos de este país. Su objeto era hacer una diversion á los turcos para impedir que pasasen adelante, y en efecto consiguieron mover algunos alborotos en el norte de la Bosnia; pero se apaciguaron inmediatamente, y los preparativos de la guerra se continúan con actividad. El baxa de Traunick reúne sus principales fuerzas entre Szapok y Glavischitza, y desde Zwornick dirige las operaciones, y piensa mandar en persona la expedición; pero está descontento con varios agás, que todavía no le han enviado sus contingentes, y tiene poca caballería, pero sí mucha artillería.

Otro cuerpo de tropas turcas se va juntando en Sarajo, y las que se han sacado de nueva leva en Herzegowina han marchado ya á sus destinos. Créese que estas tropas irán hácia el Drina á los alrededores de Orach, y que por allí intentarán penetrar en la Servia. El plan de los turcos para

atacar esta provincia es el siguiente: entrarán en ella por varios puntos, y ocuparán los diferentes distritos de donde el ejército servio ha sacado hasta ahora los principales recursos, y después tratarán de conquistar las plazas, las cuales están situadas cerca de las fronteras austriacas. Pero falta saber si este plan encontrará obstáculos invencibles de parte de los rusos y de los servios. Los planes se conciben más fácilmente que se ejecutan, y ya está muy adelantada la estación para poder hacer grandes cosas. Czerni-Jorge, que está encargado del mando de las orillas del Drina, permanece en los alrededores de Belgrado, y parece que solamente espera para ponerse en marcha los refuerzos que le envían del Morawa y del campo de Deligrad; bien que algunos piensan que el verdadero motivo de no haberse movido de allí es que quiere estar cerca del consejo de Belgrado, donde tiene algunos enemigos. El punto general de reunión de las tropas que vienen del Morawa y del Drina es en Losenitz, donde se ha puesto últimamente el cuartel general servio. Las tropas ocupan posiciones muy fuertes, aunque acaso demasiado reconcentradas; y por lo mismo se van á tomar las debidas precauciones, á fin de que los enemigos no puedan rodearlas.

#### GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Varsovia 2 de octubre.*

S. M. ha aceptado la dimisión que ha hecho el señor de Waglenski del empleo de ministro de Hacienda y del Tesoro, y le ha nombrado ministro de Estado, con asiento y voto deliberativo en el consejo de Estado, y con el sueldo de consejero. El señor consejero de Estado Tadeo Matuzewicz ha sido nombrado en su lugar ministro de Hacienda.

#### GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Frankfort 4 de octubre.*

Las gazetas de Nuremberg publican las observaciones meteorológicas hechas en esta ciudad desde el día 22 de junio hasta el 23 de setiembre de este año.

La mayor elevación del barómetro se verificó el 9 de setiembre al medio día, y fue de 27 pulgadas y  $6\frac{1}{2}$  líneas.

El 10 de agosto por la mañana marcaba 26 pulgadas y 10 líneas, y no bajó de este punto en todo el estío. Su medio término ha sido de 27 pulgadas y  $2\frac{1}{2}$  líneas.

El día más caluroso fue el 20 de julio: el termómetro sin embargo no pasó de  $26\frac{1}{2}$  grados, que es mucho más templado que en otros puntos de Alemania. En Frankfort estuvo entre 24 y 29 grados.

El 19 de setiembre por la mañana solo marcó 5 grados sobre cero, y el temple medio se puede calcular á  $15\frac{1}{2}$  grados. El viento N. O. ha reinado 51 días, el N. 17, el N. E. 13, el E. 6 días, el S. O. 3, el O. 2, y el S. uno.

Hubo 43 días tiempo claro, 31 entre nublado y despejado, 11 días nublado del todo, 5 de lluvia continua, y 3 lloviznando. Ha habido menos tempestades en el estío que en la primavera.

*Del 27.*

Las cartas de Dresde dicen que se reciben en

aquella ciudad continuamente noticias muy satisfactorias de S. M. el Rei de Saxonia. Dicen que el Rei trabaja mucho en el arreglo de la hacienda. Hai muchas promociones en el estado mayor saxón. Las mutaciones que deben hacerse en la administración son actualmente el objeto de las conferencias de los miembros del gabinete. La ejecución de la reunión de todas las provincias del reino ofrece muchas dificultades, nacidas principalmente de la organización actual de las provincias no unidas, y principalmente de las dos Lusacias. Las fábricas de azúcar de remolachas se propagan infinito por Alemania, y se observa con satisfacción que los gobiernos de la confederación del Rin toman todas las providencias que pueden para fomentar este nuevo ramo de industria nacional.

#### GRAN DUCADO DE BADEN.

*Rastadt 14 de octubre.*

Las últimas cartas de Viena nada nuevo dicen sobre los negocios de Turquía; los comerciantes griegos dicen que no reciben noticias, y la legación rusa tampoco publica ningunas; por consiguiente carecen de fundamento las voces que corren sobre esta materia.

Se confirma que la dieta de Hungría ha tomado varias resoluciones para auxiliar al tesoro público, las cuales han sido comunicadas de oficio al Soberano. La dieta examina actualmente el punto sobre la venta de los bienes eclesiásticos.

#### GRAN BRETAÑA.

*Londres 14 de octubre.*

Continúa haciéndose en las Indias occidentales el comercio de esclavos, sin embargo de haber espirado el término señalado para hacerlo legalmente. Hace días que nuestros periódicos anunciaron que la embarcación el *Mirto* había apresado una goleta americana que llevaba á bordo 400 esclavos, y que la había conducido á Sierra-Leona, donde los 400 esclavos negros han sido entregados al superintendente inglés, quien con arreglo á lo dispuesto en la acta de la abolición del tráfico de negros, cuidará de proporcionarles los medios de subsistencia. Se sabe que el *Mirto* ha entrado en Portsmouth con la embarcación de Liverpool llamada la *Gerona*, que navegaba con pabellón español, cargada de ron, azúcar y café, y destinada para el comercio de esclavos, y que ha sido condenada y declarada de buena presa. La goleta *Casilda*, que iba con destino á la isla de Cuba, ha sido también apresada por el *Mirto*, junto al embocadero del río Gambia, declarada de buena presa, y vendida en Sierra-Leona. El *Mirto* ha sabido por la *Casilda* que habían salido de la Havana más de 30 embarcaciones empleadas en el tráfico y comercio de esclavos. El *Rhais* ha encontrado una, y la ha conducido á Sierra-Leona, donde había entrado dos días antes que diese la vela el *Mirto*, el qual ha detenido muchos barcos ingleses que llevaban á bordo cadenas para conducir negros, esposas y otras prisiones: mas esta circunstancia no se ha reputado por motivo suficiente para condenarlos, y así han sido puestos en libertad. En Sierra-Leona se han perdido enteramente las esperanzas del regreso de Mungo Parck. Dicen que este célebre viajero había desembarcado 300 millas más arriba

del río Gambia, y que se proponía internarse en el país hasta 500 millas. Los africanos que han sido enviados tierra adentro para adquirir noticias de su paradero han vuelto diciendo que ni aun si quiera habían oído hablar de él. Sin embargo, se ha extendido la voz, aunque se cree que con poco fundamento, de que Mungo Parck ha muerto en el camino de Timbuctoo.

*Del 22.*

Acaba de ejecutarse en Portsmouth un robo, que por sus singulares circunstancias merece referirse. Un oficial de distincion, M. C..., que iba de edecan del general á las Indias orientales, estaba hospedado en la fonda de la Corona, donde se encontró casualmente con un tal Bradburi, que estaba hablando con otras personas, á quienes enseñaba una caja muy bien trabajada y de mucho valor. Fue pasando la caja de mano en mano, y Mr. C... la alabó sobremanera. En esto eran ya las 12 de la noche, y Mr. Bradburi se retiró á su posada: vió que le faltaba la caja, y volvió corriendo á la fonda de la Corona, y preguntó por ella á los criados, quienes le dixeron que no la habían visto, y que todos los señores con quienes habia estado hablando se habian ya acostado. Mr. Bradburi volvió al otro dia, y en el camino encontró á Mr. C..., á quien contó lo que pasaba; pero que creia que el haberle quitado la caja era sin duda por chancearse y darle un chasco. Mr. C... le dixo que acababan tambien de robarle á él un reloj de oro y otras varias cosas de valor, y que iba en aquel mismo instante á casa de un platero, de un relojero y de un judío para darles las señas por si acaso las llevaban á vender. Mr. Bradburi, inquieto con estas noticias, llega á la fonda de la Corona, donde todo el mundo le asegura que no habian visto la caja. En esto 2 tenientes de navio y el *boursier* del *Régulus*, que estaban hospedados en el mismo piso que Mr. C... echaron de menos unos billetes de banco, unos relojes y varios sellos, lo qual acabó de poner en consternacion á todos los de la fonda. Dixeron que era menester hacer un registro severo, á lo qual solo se opuso, por un pondonor mal entendido, el *boursier* del navio *Régulus*.

Luego que llegó M. C... y supo lo que pasaba, dixo que el ladrón era sin duda el *boursier*, y que así se le registrase. Todo el dia se pasó en disputas. Al siguiente el amo de la fonda llamó á un comisario de Policía, el qual, informado de todo lo que habia ocurrido, resolvió registrar todos los quartos, cofres, maletas &c. M. C... dixo que se empezase el registro por el suyo, porque tenia que irse. Fueron á su quarto, en donde no encontraron absolutamente indicio de nada; pero el comisario de Policía dixo que todavía le faltaba una cosa precisa que hacer, y era registrar el vestido que llevaba puesto M. C... Al oír esto mudó de repente de color, y dixo que se saliese todo el mundo del quarto, excepto el comisario y Mr. Bradburi. Sacó la caja de su faltriquera, se la entregó á Mr. Bradburi, y se echó á sus pies para pedirle perdon. El comisario de Policía empezó á buscar todo lo que se habia robado. Entonces el feliz M. C... cogió un cuchillo para degollarse. Mr. Bradburi y el comisario acudieron para contenerle, y empezaron á dar voces para que llamasen algun cirujano, que vino en efecto, y curó la herida que se habia hecho M. C..., á pesar de los

esfuerzos que hacia para no dexarse vendor. Al instante se extendió la voz por todo el barrio, y acudió tanta gente, que hubo que llamar la guardia. El ladrón no ha muerto, y se le está haciendo la causa.

SUIZA.

*St. Gall 14 de octubre.*

El 16 de este mes se abrirá un puente que ha sido construido en este canton sobre el río Sitter, y que se principió en 1808 baxo la direccion de Mr. Haldiner, famoso arquitecto. Este puente tiene 85 pies de alto, 590 de largo y 27 de ancho, y franquea un precipicio por el qual corre el Sitter. Por medio de este puente quedan unidas la parte oriental y occidental de la Suiza. Esta obra es muy considerable para un canton tan pobre como el nuestro.

IMPERIO FRANCÉS.

*Florenca 4 de octubre.*

Escriben de Campobasso, en el reino de Nápoles, que el dia 20 de setiembre durante una lluvia abundantísima, que duró desde las 2 de la tarde hasta las 2 de la mañana, se sintieron algunos temblores de tierra. Los torrentes baxaron tan crecidos que se llevaron tras sí árboles, casas, molinos y puentes, é hicieron perecer á un gran número de animales, y por desgracia á algunas personas tambien.

*Maguncia 25 de octubre.*

El corregidor de esta ciudad ha publicado el siguiente aviso:

„Segun noticia que acabo de recibir casi oficialmente tendremos el 27 del corriente la dicha de poseer en esta ciudad á S. M. el Emperador y Rei. Me apresuro á comunicarlo al público, persuadido de que le causará el mayor júbilo, y á fin de que cada vecino tenga igualmente tiempo para poder expresar su amor y su reconocimiento al mayor de los Soberanos.“

*Amsterdam 25 de octubre.*

SS. MM. II. y E.R. se dignaron honrar ayer con su presencia el teatro holandés, donde se representaba, por orden superior, la *Fedra* de Racine; y todos los actores, especialmente madama Wattier-Zeezems y Mr. Snock, desempeñaron perfectamente sus papeles. SS. MM. fueron recibidos con un aplauso general y con un entusiasmo extraordinario al ver que habian tenido la bondad de asistir á esta representacion en una lengua que ignoran. Estuvieron hasta el fin del segundo acto, y al salir volvieron á empezar los aplausos.

Esta mañana á las 7 salió S. M. el Emperador, y 2 horas despues S. M. la Emperatriz. El corregidor, los adjuntos y la municipalidad fueron hasta los confines de su jurisdiccion con la guardia de honor de á caballo y de á pie, y un destacamento de guardia nacional. La guardia de honor acompañó á SS. MM. hasta Harlem.

El viage de SS. MM. á esta ciudad formará una época memorable en los anales de su historia, y los beneficios de que han colmado á los habitantes estarán grabados eternamente en sus corazones.

*Rotterdam 25 de octubre.*

SS. MM. salieron ayer á los 8 de Amsterdam,

y pasaron por Harlem sin detenerse. El Emperador fue á Catwick, y la Emperatriz marchó en derechura á Leiden.

El Emperador visitó las esclusas de Catwick, y despues fue á la playa, desde donde fue á Leiden á buscar á la Emperatriz, y salieron juntos para la Haya, donde entraron á las 3 en medio de las aclamaciones de toda la ciudad.

Inmediatamente que llegaron SS. MM. tomaron un birlocho, y fueron á Schevellingue, que es una aldea de pescadores á media legua de la Haya. El Emperador se informó de todo quanto podia interesar á estos pobres habitantes, y despues mandó echar al agua el barco insumergible, construido para libertar á los náufragos. Todas las maniobras se executaron con mucha celeridad y precision.

De vuelta de Schevellingue el Emperador recibió á las principales autoridades del departamento.

Por la noche hubo una hermosa iluminacion, y en el teatro se executó una magnifica funcion preparada con mucho gusto.

El Emperador visitó esta mañana muy temprano la fundicion de cañones, y en seguida salió con S. M. la Emperatriz para Delft, de donde han salido SS. MM. inmediatamente para Rotterdam.

A las once y media entraron en esta ciudad, en donde han sido recibidos con el mismo entusiasmo que en Amsterdam y en la Haya. Todas las calles de la carrera estaban adornadas con guirnaldas, festones y banderas.

A la una se presentaron á Emperador las autoridades civiles y militares, y S. M. estuvo hablando con los miembros de la cámara de comercio mas de media hora como un padre enmedio de sus hijos.

A las quatro y media, á pesar de que estaba lloviendo, S. M. se embarcó cerca de su palacio para ir á ver el almirantazgo y el Mosa. No puede pintarse la hermosa vista que formaban tantos bergantines como habia desde el almirantazgo hasta el otro extremo de la ciudad, tantas chalupas como acompañaban á la del Emperador, tantos barquichuelos que iban detras, tantas banderas y pabellones como flotaban por todas partes, y tanta gente reunida en el muelle Napoleon, la qual mezclaba sus vivas con los de los marineros y con el estruendo de la artillería.

A las 6 S. M. la Emperatriz recibirá á los funcionarios públicos y á las señoras.

*Madrid 20 de noviembre.*

Lista de las personas que han suscrito voluntariamente hasta el dia 20 del corriente, en favor del establecimiento que ha de procurar alimentos abundantes, sanos y á precio cómodo á los habitantes menos pudientes de esta corte.

Mensualmente.  
Rs. de vn.

El ministerio de lo Interior, con arreglo al decreto de 19 del corriente.....	50000
El limosnero mayor á nombre de S. M.....	10000
El Excmo. Sr. duque de Santa Fe.....	500
El Excmo. Sr. D. Gonzalo O Farrill.....	500
El Excmo. Sr. D. Josef de Mazarredo.....	500
El Excmo. Sr. D. Mariano Luis de Urquijo.....	500

El Excmo. Sr. D. Manuel Romero.....	500
El Excmo. Sr. D. Pablo Arribas.....	500
El Excmo. Sr. marques de Aimenara.....	500
El Excmo. Sr. D. Francisco Anguio.....	500
El Excmo. Sr. conde de Laforest.....	600
El Excmo. Sr. Jourdan.....	800
El Excmo. Sr. conde de San Anastasio.....	600
El Excmo. Sr. duque de la Cotadilla.....	400
El Excmo. Sr. conde de M. lito.....	600
El Excmo. Sr. marques de Sopetran.....	600
El Excmo. Sr. Dautanne.....	800
El Sr. D. Leopoldo Hugo.....	200
El Excmo. Sr. D. Juan Bautista Strolz.....	200
El Sr. D. Agustin Bigarré.....	200
El Sr. D. Juan Bautista Paroisse.....	200
El Sr. D. Juan Quintano.....	100
El Sr. D. Pedro Monneret.....	50
El Sr. D. Juan Deslande.....	200
El Sr. D. Juan Bautista Sainseré.....	200
El Sr. D. Eduardo de Contreras.....	100
El Excmo. Sr. Lafond Blagniac.....	200
El Sr. D. Fermio Marie.....	200
El Sr. D. Noel Varin.....	50
El Sr. D. Mariano Luis Clouet.....	80
El Sr. D. Cristóbal Cimbolli.....	50
El Sr. D. Mario Curi.....	200
El Sr. marques de Benabeat.....	100
El Sr. D. Antonio Cibat.....	150
El Excmo. Sr. D. Juan Antonio Llorente.....	300
El Sr. D. .... Semillier.....	50
El Sr. D. Tomas Garcia Suelto.....	50
El Sr. D. Agustin Despres.....	200
El Sr. D. Juan Serra Casano.....	100
El Sr. D. Carlos Colona y el Sr. D. Marco Antonio Colona.....	200
El Sr. D. Francisco Carrafa.....	200
El Excmo. Sr. marques de San Adrian.....	200
El Sr. Bosson.....	100
El Sr. Cadant.....	100
El Sr. Paris.....	50
El Sr. Pairoux.....	150
El Sr. D. Juan Pascalis.....	60
El Sr. marques de Bermui.....	300
El Sr. D. Juan Bautista Preste.....	80
El Sr. baron Morenhein.....	200
El Sr. de la Pomerai.....	100
El Sr. D. Henrique Sarraille.....	300
La Excmo. Sra. marquesa de Ariza.....	500
El Excmo. Sr. duque de Berwick y de Alba.....	1000

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se presentará por la compañía española la tragedia en cinco actos titulada Fenelon ó las Religiosas de Cambrai, y el sainete Casada, Viuda y Soltera. Actores en la tragedia. Señoras María García, Rosario García, Virg y Maqueda. Señores Maiquez, Ponce, AVECILLA y Contador.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia antigua en tres actos, que tanto agradó al público el año anterior, titulada el Traidor contra su sangre, y siete infantes de Lara, en la que desempeñará la parte de galan un jóven de catorce años, hijo del señor Antonio Gonzalez, el que se presenta por primera vez en el teatro: seguirá una tonadilla; y se dará fin con un divertido sainete.